



Pauvre France ! combien souvent ce mot s'est échappé de nos poitrines ! Chaque matin, nous ouvrons les feuillets du journal avec tremblement, et pendant que nos regards dévorent avec anxiété la colonne des dépêches télégraphiques, un éclair de joie illumine parfois notre figure, et plus souvent encore, des flots de sang nous montent au front, et nous hochons tristement la tête. Le récit d'une victoire nous enflamme, tandis que la nouvelle d'une défaite nous donne un air morose. Alors nous sentons aux pulsations rapides du cœur que notre être se trouve remué profondément.

Les nombreux engagements qui ont eu lieu de tous côtés depuis le premier de l'an 1871, sont relativement de peu d'importance à côté de la bataille de LeMans qui s'est terminée par une défaite pour les armes françaises.

Quel prodige que ce courage indomptable des français, alors qu'à d'immenses désastres succèdent d'autres immenses désastres ! Quel peuple fortement trempé ! Nation héroïque jusque dans ses malheurs ! Après l'anéantissement presque complet de l'armée du Second Empire, d'autres armées ont surgi de tous côtés, et se sont élancées contre l'ennemi commun avec un suprême mépris du danger !

Le bombardement de Paris, depuis si longtemps annoncé, est maintenant en pleine opération. L'artillerie prussienne jette une pluie de bombes sur les forts et même sur certains quartiers de la capitale. Tous les hommes de cœur réproveront cet acte barbare froidement ordonné par Von Moltke sans en avoir au préalable donné avis aux assiégés. Ceux qui connaissent la tactique des prussiens dans tout le cours de cette guerre ne seront pas étonnés de les voir violer si ouvertement le droit des gens.

Trochu a protesté dans un langage ferme et digne. Mais eux ne sont pas hommes à se laisser régir par des lois internationales que l'enivrement du succès leur fait mépriser.

Tous les peuples ont entendu la France râler sous le talon prussien. Comment se fait-il donc qu'ils demeurent spectateurs immobiles de ce drame sanglant ? Est-ce qu'entre nations, l'instinct de l'humanité est moins fort qu'entre individus ? Eh bien ! puisqu'on ne veut pas aider la France à s'échapper du naufrage, la France se sauvera par elle-même ; ou bien, si elle doit périr, elle s'ensevelira dans un tombeau digne de sa grandeur passée